

## INFORMED DE QUEBEC

Compañeros y compañeras:

1. Nosotros Québécois, a pesar de la distancia geográfica e idiomática, pensamos que estamos más lejos culturalmente y políticamente de Canadá y de los Estados Unidos que de ustedes. A pesar de lo que se piensa aquí, Québec y Canadá han sido en el pasado, son actualmente y serán en el futuro dos cosas muy distintas.

2. Nosotros Québécois tenemos una historia de 200 años de dependencia, de opresión y de humillación. Es un milagro si hoy día somos 5 millones que tienen el idioma francés, una cultura québécoise, un deseo de liberación, una historia de lucha.

3. En el principio del último siglo, los países de América Latina rompieron con la madre Patria (España y Portugal) e hicieron su independencia política. Nosotros en Québec, en la misma época fracasamos en el intento de conseguir la nuestra y nos quedamos como colonia dependiente.

4. Antes de 1960, el Québec, como muchos países de América Latina, (Colombia o Argentina), era una sociedad teocrática en la cual la Iglesia tenía un papel muy importante en las áreas de la educación, de la asistencia social y, en los momentos de crisis social, tenía el papel de soporte del statu quo y de la clase dominante. A partir de 1960, se hizo rápidamente una transición de la sociedad teocrática a la sociedad liberal y el Estado tomó muchas áreas controladas antes por la Iglesia. Esta época entre 1960 y 1965 se llama "Revolución tranquila", más tranquila que revolución.

5. Políticamente, el Québec es una de las 10 provincias en el sistema político federal canadiense que existe desde hace un siglo.

6. Económicamente, los trabajadores québécois viven una situación de dependencia en cuanto a los tres puntos siguientes:

- a) El imperialismo norteamericano que controla 60% de la economía québécoise y 95% de las riquezas básicas.
- b) La oligarquía canadiense-inglesa que controla más de 25% de la economía, especialmente los Bancos, las compañías de seguro.
- c) La pequeña oligarquía québécoise que controla menos de 15% de la economía.

NOTA: En cuanto al imperialismo norteamericano, nosotros también en Québec, conocemos la ITT que, hace algunos meses, hizo un acuerdo con nuestro gobierno capitalista, para explotar un área grande como la mitad de Uruguay.

- 7.- La clase obrera desde el fin de la última guerra, es muy numerosa e importante en Québec. Menos de 10% de los trabajadores forman el campesinado. Las capas medias tienen también una gran importancia y de hecho pueden constituirse en un freno del proceso hacia el socialismo.
- 8.- 35% de los trabajadores (600.000) se reagrupan en tres centrales sindicales. Hasta hace pocos años, el sindicalismo era muy poco agresivo y estaba más bien integrado al sistema capitalista vigente. Desde 1966, empezó a chocar más agresivamente con la clase capitalista y con el Estado, instrumento de la explotación. Desde hace un año en las tres centrales sindicales especialmente por el influjo del problema del alto porcentaje de la cesantía (10%), se produjo una radicalización: el rechazo del capitalismo y la opción por el socialismo están ganando terreno dentro de las tres centrales. Estas últimas están usando el análisis marxista y con él están descubriendo los intereses de clase de todos los trabajadores y los están defendiendo.
- 9.- En cuanto a los partidos políticos en Québec salvo el partido Québécois, son todos burgueses y trabajan todos por los intereses de los capitalistas norteamericanos, canadienses y québécois. El Partido Québécois, fundado hace menos de 5 años, está listo para chocar con los intereses U.S.A. y Canadian. Pero no es un Partido revolucionario de la clase trabajadora. Es un partido pequeño-burgués; sin embargo es el que está más cerca de los trabajadores. El Partido Québécois ganó el 25% de la votación en la última elección (1969). Podrá conquistar el poder político y hacer la independencia política antes de 5 años, dentro de la legalidad.
- 10.- Para nosotros la crisis de Octubre de 1970 no fue tanto el enfrentamiento entre el FLQ (Frente de Liberación de Québec) y los gobiernos québécois y canadienses sino la oportunidad aprovechada por el poder político y los capitalistas para desorganizar el movimiento independentista (Partido Québécois) y socialista (Centrales Sindicales, Grupos Populares, etc.). La acción sorprendente de los 10m muchachos del FLQ ha sido la oportunidad esperada por el poder político federal (Ottawa) para legitimar la ocupación militar de la provincia de Québec y encarcelar a 400 militantes que no tenían ninguna vinculación con el FLQ.
- 11.- El Movimiento de Liberación en Québec se entiende por la dialéctica entre las fuerzas liberadoras, - la independentista y la socialista. Nosotros, socialistas, trabajamos a la izquierda y fuera del Partido Québécois (en las centrales sindicales y grupos populares), organizando a la clase trabajadora para que pueda presionar el partido Québécois, obligándolo a radicalizar su plataforma socio-económica lo que permitiría una independencia, una Liberación Nacional que sería la cosa de los trabajadores; en otras palabras, buscamos que la independencia sea realmente un paso adelante que conduzca a la construcción del socialismo.
- 12.- Frente al proceso concreto de la liberación, la Iglesia-Institución, habla mucho de liberación, pero sin ubicarse claramente. Tiene menos dificultad a ubicarse e identificarse con la fuerza independentista que con la fuerza socialista.

De hecho, está más cerca de la pequeña burguesía y de los intereses de la clase capitalista que de los trabajadores.

13.- A principio de Abril, hemos tenido nuestro Encuentro Nacional de Cristianos comprometidos con el proceso de liberación. Eramos 75 personas las cuales trabajamos con el Movimiento Obrero y con Grupos populares.

Había mucha apertura al socialismo y al marxismo como método de análisis y de transformación de la realidad social. Pero no significa que en la actualidad haya muchos cristianos-marxistas conscientes de serlo; sin embargo muchos de ellos tienen un compromiso político que les lleva a abrirse en este sentido.

En los próximos 2 años, en Québec, se podrá ver una aceptación más y más grande del materialismo histórico, lo que llevaría la fe a ser más explosiva dentro de nuestro ambiente pre-revolucionario.

Nosotros, Québécois socialistas, estamos muy aislados en América del Norte, con nuestra historia de dependencia, con nuestra cultura francesa, con nuestra lucha por el socialismo, con nuestro ambiente revolucionario. Sabemos que si nos quedamos solos en este paisaje, nunca podremos vencer. Esta es la razón de nuestra presencia en este Encuentro. Nuestro aislamiento es una llamada a la solidaridad con Uds. En los últimos dos años, dentro de la corriente socialista, se desarrolló mucho en Québec, el interés por lo que pasa en América Latina, especialmente en Chile y en Cuba. Creemos que, a pesar de la distancia geográfica, existe un gran potencial para construir la solidaridad revolucionaria entre nosotros. Y para Uds. es importante que sepan que más allá de México, están los Chicanos, los Negros, los Puertorriqueños y está también el Québec, sociedad humana, que busca su camino liberador y que tiene que enfrentarse al mismo enemigo que el suyo: el Imperialismo Norteamericano y Canadiense que para desarrollarse necesita subdesarrollar a los demás.

15.- Como cristianos revolucionarios, pensamos que el intercambio con Uds. es como un alimento para fomentar nuestra esperanza. En estos días que llevamos acá, nos damos cuenta que hay algunos Québécois que vinieron a América Latina como "misioneros" y por lo tanto para "integrar" algo, pero que de hecho aprendieron más de lo entregado, gracias a las luchas de liberación que se están llevando en algunos países (Especialmente en Chile y en Bolivia) Si sólo fuera posible que algunos de ellos volvieran a Québec para ahí "hacer la misión"!

¡VIVA EL QUEBEC LIBRE Y SOCIALISTA!

¡VIVA LA SOLIDARIDAD DE LOS PUEBLOS OPRIMIDOS DE LAS AMERICAS!